
建设儿童友好城市，为
少年儿童茁壮成长创造有利
条件，事关家庭幸福，事关国
家发展。

国家发展改革委等 23
个部门共同制定的《关于推
进儿童友好城市建设的指导
意见》提出，到2025年，通过
在全国范围内开展100个儿
童友好城市建设试点，推动
儿童友好理念深入人心，儿
童友好要求在社会政策、公
共服务、权利保障、成长空
间 、发展 环境 等 方 面充分
体现。

儿童友好城市谁来建、
怎么建？记者在山东省青岛
市展开调研。

核心阅读

■■一线调研一线调研R
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日前，三部门联合印发通知，公布第三

批建设国家儿童友好城市名单。

什么是儿童友好？简言之，是为了保障

和实现儿童的生存权、发展权、受保护权和

参与权，为儿童的全面发展提供适宜的政

策、空间、环境和服务。

近年来，山东青岛持续发力儿童友好城

市建设，2023 年成功入选建设国家儿童友好

城市名单。眼下，儿童友好理念在青岛深入

人心，正深度融入城市建设。

“一米高度”看城市

周六清晨，约上小伙伴，戴上遮阳帽，青

岛市海信学校七年级学生刘铭泽牵着妹妹

的手，直奔浮山森林公园。

山脚下，一湾湖水荡漾；枝头上，鸟儿唧

唧喳喳。绿道蜿蜒，攀行而上，半山腰处，

“童趣园”里已来了不少小朋友。木桩桥、跷

跷板、树屋滑梯……刘铭泽与小伙伴奔跑玩

耍，欢声笑语在山间回荡。

别 瞧 孩 子 们 年 纪 小 ，他 们 可 干 了 一 件

“大事情”——

2022 年，为推进儿童友好城市建设，青

岛面向全市中小学校公开选拔招募“小小调

研员”，请他们用“一米高度”审视城市环境，

发放调查问卷，开展实地调研。“一米高度”

是儿童看向城市的视角，城市建设中要提供

更多儿童喜闻乐见的服务。

刘 铭 泽 便 是“ 小 小 调 研 员 ”团 队 的 一

员。“我采访过各种年龄段的小朋友，还有环

卫工人、带孩子的老人……”刘铭泽告诉记

者，“许多人反映了一个共同的问题：儿童玩

耍的场地比较少、设施比较单一，一到周末，

不知道孩子该去哪儿玩。”

意见纷纷汇总上来，形成了真实反映孩

子和家长诉求的调研报告。恰逢青岛启动

城市更新和城市建设三年攻坚行动，青岛市

妇联党组书记、主席宋立春表示：“抓住这次

城市更新的机会，从规划到实施一步到位！”

在城市更新和城市建设总指挥部，工作

人员拿出改造图纸：“我们建了儿童设施。

你们看，有滑梯，也有秋千。”

市妇儿工委办工作人员拿着图纸看得

认真：“我们希望在此基础上做适儿化改造，

把儿童优先的理念嵌入其中，形成有吸引

力、益智舒适的儿童友好空间。”

工作人员疑惑：“适儿化改造，怎么改？

要不要推倒重来？”

“‘微改造’就可以，主要得充分考虑不

同年龄儿童游玩需求。”青岛市妇女儿童活

动中心主任吴晓谦拿出调研报告，“比方说，

草地上的石砖小路，要考虑小朋友的身高设

计砖和砖的间隔距离。”

最终，青岛选树了 89 个儿童友好项目，

总投资额 89.1 亿元。作为其中一个项目，浮

山森林公园仅仅一年时间就换了模样，“童

趣园”成了孩子们的新乐园。

截至目前，全市 89 个儿童友好项目已全

部开工建设。

儿童设施变多了，指示牌变矮了，石砖

距离变小了……刘铭泽和小伙伴们发现，自

己的很多建议真的实现了。“现在每逢周末，

妹妹总爱去公园玩。我跟她说，这里还有哥

哥的一份功劳呢！”刘铭泽很自豪。

“一颗牙齿”看服务

“啊——”

“再张大点，让我看

看后面的牙齿，好吗？”

在 青 岛 市 口 腔

医院口腔科，医生轻

声细语，给小患者涂

窝沟封闭剂。

“瞧，儿童初萌恒

牙未经磨损，窝沟深，

咬 合 面 凹 凸 不 平 。”青

岛 市 口 腔 医 院 院 长 王 万

春指着一旁的牙齿模型说

道，“恒磨牙龋坏率最高，影响

一 生 的 生 活 质 量 。 涂 上 窝 沟 封 闭

剂，可以进行有效预防。”

“而且，适龄儿童免费做！”王万春说，这

件 事 从 青 岛 开 始 探 索 ，接 着 在 全 省 全 面

铺开。

儿童友好，健康先行。2012 年开始，青

岛市儿童口腔疾病基本预防项目列入市办

实事，政府每年投入 1000 万元，给全市儿童

提供免费口腔健康教育、口腔检查、窝沟封

闭、全口涂氟和早期龋齿充填等服务。

截至 2023 年底，全市已累计投入 1 亿多

元，超过 98 万名适龄儿童受益，适龄儿童窝

沟封闭率达 90%。

2023 年，青岛还提出，免费为全市约 30
万名儿童青少年做脊柱和视觉健康筛查。

“儿童健康成长是每个家庭的大事，是儿童

友好的应有之义，更是政府提升服务的职责

所在。”青岛市政协副主席、市卫生健康委主

任薄涛说。

除了身体健康，心理健康也值得关注。

“去年市里为 80 余万名中小学生进行了

免费的心理健康筛查。”青岛市市北区妇幼

保健计划生育服务中心主任王秀香介绍，儿

童青少年时期是心理健康问题高发期，但

心理问题十分隐蔽，影响因素复

杂 ，早 发 现 早 治 疗 非 常

关键。

这 些 年 ，青 岛 市

民 政 局 通 过 购 买 服

务 ，搭 平 台 、育 阵

地 、组 队 伍 、建 机

制 ，为 儿 童 提 供

心理健康教育服

务 ，先 后 对 1105
名困境未成年人

进行科学评估，为

162 名存在心理问

题 的 儿 童 提 供 心 理

疏导服务。

青岛市李沧区民政

局相关负责人说，李沧区沧

口街道组建了志愿服务队，为需

要帮助的儿童送去关爱，每月两次上门，每

次陪伴不少于 3 小时。目前，志愿服务已坚

持 3 年多。

“一个拥抱”送温暖

青岛东部，崂山西麓，崂山区星桥残疾

人康复中心教室内，不时传出阵阵笑声。

4 个孩子坐成排，正在康复老师指导下

互动。他们是孤独症儿童，存在语言交流障

碍、社会交往障碍、重复刻板行为等，且终生

难愈。

“现 在 最 大 的 心 愿 是 希 望 他 能 生 活 自

理。”一位陪读的孤独症患儿母亲每天带孩

子来康复治疗，“孩子进步很大，还不收费，

大大减轻了我们的负担！”

为保障特殊儿童有效康复，2016 年，崂

山区创新采用政府购买服务方式，为在崂山

区接受康复训练的残疾儿童少年提供免费

服务。“我们的老师多数具有专科或本科以

上学历，来自学前教育、特殊教育、心理等各

个专业。”崂山区星桥残疾人康复中心负责

人胡波说，几年来，在康复中心接受过康复

训练的学生有 150 余名，其中 20 多名融入普

通小学或幼儿园就读。

“符合条件的特殊儿童能够就读普通学

校。”青岛市教育局党组书记、局长姜元韶表

示，“而且融合教育效果很好。”

在崂山区远洋风景幼儿园，孩子们围成

圈，跟着老师猜谜语。“紫色的短袖、黑色的

裤子，是哪位小朋友？”答对的两个孩子拥抱

示好，获得一片掌声。

“被拥抱的是一名孤独症儿童。”园长刘

树芹低声介绍，“他身后跟着的是特教老师，

随时准备帮助孩子跟上节奏。”

对面的资源教室放置着蹦床、沙盘等设

施，这是特殊儿童的“小灶”。“融合教育不是

降低普通教育的标准，而是额外增加特殊教

育的个性化内容，让特殊孩子和普通孩子在

互动中共同成长。”刘树芹说，现在园区按照

10∶1 的比例设置普特生源，崂山区每月给每

名 残 疾 儿 童 补 贴 康 复 训 练 救 助 资 金 最 高

3000 元。

青岛市残联党组书记、理事长张艳说，

未来将进一步推进儿童残疾筛查、诊断、康

复救助衔接机制，推进残疾儿童康复救助定

点服务机构规范化管理，整合资源构建“医

疗+康复+教育”深度融合服务体系。

“一辆校车”聚合力

“‘大鼻子’来啦！”

长长的车头、金黄的车身，一辆校车慢

慢驶来，稳稳停靠在路边。

青岛城运控股集团交运温

馨校车公司照管员翟雪走下

车，导引孩子们有序上车。

车门处，放置着几个“百

宝箱”，药品、文具等一

应俱全；车厢内，孩子

们创作的插画贴成

排，童趣十足。

每 天 上 下 学

时 间 ，一 辆 辆“ 大

鼻 子 ”校 车 穿 梭 往

来，风雨无阻，构成

独特的风景线。

“ 青 岛 城 区 道 路

比较狭窄，孩子上下学

常堵车，特别是碰上旅游

旺季，更是令人头疼；农村地

区交通不便，学生通勤安全隐患

很大。”青岛城运控股集团交运温馨校车公

司党委书记、董事长董景舜说。

2011 年，青岛市启动首批专业校车试点

工程，后被列入市办实事，将亟须校车的农

村列入了财政补贴计划。2012、2013 年，每

年新增校车 600 多辆。

2023 年，青岛城运控股集团交运温馨校

车公司正式发布校车运营服务管理团体标

准。目前，全市共为 450 余所学校开通专业

校车线路 3500 余条，每天安全护送 12.5 万余

名中小学生平安上下学。

时间久了，校车成了一个载体，引来更

多力量参与其中——

各市区的检察官走上校车，给孩子们上

堂“普法课”；青岛市出版集团人员捐赠图

书，打造“流动图书角”……

“移动的校车是一个缩影，映射的是全

社会建设儿童友好城市的合力。这座城市，

也因儿童友好变得更有温度、更有力量。”青

岛市妇联党组成员、副主席魏鲁华说。

校车稳稳向前，驶过大街小巷。微风吹

进车厢，孩子们笑声朗朗，歌声嘹亮。

图①：青岛校车上的“流动图书角”。

赵安邦摄（人民视觉）

图②：小读者在青岛如是书店读书。

本报记者 李 蕊摄

图③：青岛浮山森林公园童趣园。

青岛市妇联供图

版式设计：沈亦伶
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近日，中国教育科学研究院发布新一轮教育强国指数测

算结果，与 2022 年度相比，中国在全球的位次上升 2 位，居第

二十一位，是 2012 年以来进步最快的国家。

“透过指数的变化，可以分析出我国教育事业改革发展情

况，并持续追踪了解教育强国发展动态和趋势。”中国教育科

学研究院教育统计分析研究所所长马晓强表示，“教育发展是

一个慢变量，也是一个累积变量。一年来，我国教育强国指数

的上升主要表现为优势指标不掉队，短板指标有提升，创新指

标有突破。”

建设教育强国，基点在基础教育。近年来，从基础教育优

质均衡发展，到教育数字化转型，再到大力发展科学教育、提

升中小学教师学历，种种举措助力基础教育扎实推进。教育

强国指数测算显示，我国基础教育质量获得更多国际认可，不

仅多次在国际学生评估项目（PISA）测验中表现抢眼，国家义

务教育质量监测反映出的阅读、数学等学科合格率与 PISA 测

验反映出的 OECD（经合组织）国家平均达标率基本相当，整

体达到排名前 15 位国家水平。同时，高中阶段毛入学率稳中

有升，2023 年达到 91.8%。

建设教育强国，高等教育是龙头。“与 2022 年相比，我国

进步最明显的是高等教育普及与办学水平指标。”马晓强介

绍，2023 年我国高等教育毛入学率达到 60.2%，相比排名前 15
位国家的平均水平（86.9%以上），差距进一步缩小；在世界上

具有影响力的高校排名中，我国入选 TOP200 的高校数逐年

增加。此外，我国高等教育毕业生中 STEM（科学、技术、工程

和数学，国内主要为理工科）学科占比处于世界前列，持续保

持在 40%以上，为培育和发展新质生产力奠定了坚实的人才

基础。

新一轮教育强国指数测算结果发布
中国在全球位次上升，居第二十一位

本报记者 丁雅诵

本版责编：吴 燕 臧春蕾 张安宇

本报北京 6月 10日电 （记者刘诗瑶）近日，自然资源部

海洋战略规划与经济司发布《2023 年全国海水利用报告》。

报告显示，2023 年全国现有海水淡化工程 156 个，工程规模

2522956 吨/日，比 2022 年增加了 165908 吨/日。全国海水淡

化工程分布在辽宁、天津、河北、山东、江苏、浙江、福建、广东、

广西、海南 10 个沿海省份。海水淡化水的用途以工业用水和

生活用水为主。

报告显示，2023 年全国海水冷却用水量 1853.79 亿吨，比

2022 年增加了 83.32 亿吨，辽宁、山东、江苏、浙江、福建、广东

年海水冷却用水量超过百亿吨。

沿海省（区、市）积极推进海水淡化水的配置利用，河北、

山东、江苏、浙江、广西、海南等将海水利用纳入当地非常规水

源配置、水资源利用、碳达峰、海洋经济等实施方案、管理条例

或实施意见中，海水淡化在沿海供水保障体系中的作用进一

步增强。

2023年全国现有海水淡化工程 156个

②②

（上接第一版）

激光复合机床分辨率达 50 微米以下，甚至二三十微米，

能对模具三维曲面进行表面微细化处理……凭借技术创新，

原点智能在超硬材料激光微纳加工领域不断进步。

原点智能研发的精密医疗器械五轴联动加工中心、超快

激光七轴五联动精密加工刀具装备等，也相继实现产业化推

广应用，形成了“高档数控系统+超快激光+工业软件”体系。

原始创新，提升市场竞争能力

“过去这把刀具要价 1.2 万元。”原点智能车间里，一台台

数控机床正在组装，刘志峰拿起一块指甲盖大小的黑色金属

件说。

3C 数码、大型电子器件等生产制造领域，需要使用大量

精密刀具进行切割。“刀具加工难度大，要在指甲盖大小的刀

具上加工出 64 个甚至 128 个刀刃，每个刀刃间距只有 20 微

米，用传统的五轴数控机床加工需要 10 多个小时。”刘志峰介

绍，原点智能自主研发了一套光学控制体系，相当于做了一把

光刀，用激光来“精雕”复杂零部件，把加工时间缩短到了 30
多分钟，刀具的成本也大幅降到不到 600 元。

“坚持原始创新，是我们提升市场竞争能力的必然选择。”

原点智能副总经理、财务总监曾晓梅说。成立以来，原点智能

每年将销售额的 20%左右投入科研，解决了从高档数控系统、

CAM 软件到先进光学系统的一系列难题，累计获得授权专利

219 项，其中发明专利 55 项，参与制定国家标准 3 项。

目前，原点智能已开发出系列高端激光数控机床产品。

2023 年，在超硬材料精密加工细分领域，原点智能自主研发

的激光五轴数控机床系列产品在国内市场占有率跻身前列。

产学研联合，冲刺数控行业第一阵营

2023 年 10 月，原点智能交付大连理工大学的五轴激光旋

切机床，为陶瓷基复合材料的加工提供高效解决方案；2024
年 3月，交付中国科学院宁波材料技术与工程研究所的激光—

机械复合加工机床，有效解决航空领域难加工复合材料的问

题……

“我们的目标是进入全球数控行业第一阵营。”曾晓梅说，

原点智能将继续推进人才队伍建设，强化与高校、科研院所的

合作，攻克超硬材料、硬质合金、陶瓷等材料的加工难题。

原点智能不断引进“光、机、电、软”等行业优秀人才，员工

中研发人员占比近半，其中硕博士学历、中高级职称工程师人

员占比超 15%。2021 年以来，原点智能引进一批博士，自主研

发出激光数控机床专用的 3D 加工路径规划 CAM 软件、光学

控制系统等，提高了激光数控机床的工作效率。

2023 年 3 月，原点智能和中国科学院宁波材料技术与工

程研究所合作，共建超快激光加工联合实验室，促进激光高精

高速加工技术产业化。同年 11 月，与高性能工具全国重点实

验室（广东工业大学）进一步推进产学研融合，建设新的产学

研合作平台，共同推动高端工业母机行业快速发展。

原点智能还与华南理工大学、南方科技大学等 6 家院校

建立长期合作，共同攻关高档数控系统和高端激光数控机床

领域难题。

“原点智能聚焦激光数控机床、高档数控系统等产品，加

大研发投入，打造全球领先的多轴联动精密激光加工机床创

新研发平台。”曾超峰表示。


